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País Vasco, 
Navarra y 
Cataluña tienen 
jornadas de 37 
horas y media

E. S. H.
Madrid
La jornada media pactada en 
España es de 38,37 horas, se
gún la estadística de abril de 
convenios colectivos. Está más 
cerca de las 37,5 que intenta 
alcanzar por ley el Gobierno, 
que de las 40 que establece el 
Estatuto de los Trabajadores. 
Es decir, pese a que la norm a
tiva perm ita las jornadas ordi
narias máximas de 40 horas, 
la negociación colectiva ya ha 
conseguido recortar casi ho
ra y media a la semana a ese 
tope para los empleados con 
convenio.

Este es un  prom edio na
cional, pero  la desagrega
ción te rrito ria l m uestra  al
gunas regiones que ya em 
p a tan  o su p e ran  esas tan  
mencionadas 37 horas y me
dia. Es el caso del País Vas
co, de Navarra y de Cataluña. 
En estas tres comunidades au
tónomas, la jo rnada pactada 
media ya se encuentra cerca 
de esa variable: según los da
tos del Ministerio de Trabajo 
hasta abril, es 37,16 horas en 
el País Vasco, de 37,52 en Na
varra y de 37,56 en Cataluña. 
Este promedio incluye todos 
los sectores: desde los menos 
productivos y más intensivos 
en uso de mano de obra, y que 
por lo general ofrecen jorna
das más largas (como la hos
telería, el campo y el com er
cio); a los más productivos o 
con m ayor fuerza sindical, 
con jornadas más cortas (co
mo la educación, actividades 
financieras, tecnológicas o in
dustriales).

Las tres regiones que so
b resa len  p o r sus jo rn ad as  
menos extensas destacan por 
un mayor peso de las activida
des de mayor valor añadido, al 
contrario que aquellos territo
rios con jornadas más largas, 
con m ás pro tagonism o del 
sector prim ario  y de la hos
telería. Es el caso de Canarias 
(39,7), Extrem adura (39,06) y 
la Región de Murcia (39,05). 
Tam bién están  p o r encim a 
del prom edio en Islas Balea
res (38,85), Andalucía (38,93) 
y Castilla-La M ancha (38,97). 
Esta inform ación del Minis
terio de Trabajo se compone 
de 2.405 convenios colectivos 
que rigen las condiciones la
borales en 765.303 empresas, 
que em plean a 7.431.244 tra 
bajadores. Es decir, es un re
trato de cómo opera la nego
ciación colectiva, de las con
diciones con las que trabajan 
los em pleados bajo el para
guas del diálogo entre comi
tés y empresarios.

Gerardo Cuerva Candidato a la reelección y presidente de Cepyme

“Yolanda Díaz no quiere que yo gane”

El empresario dice que 
estaría “encantadísimo” 
si la ministra de Trabajo 
“dijera las cosas que dice 
Ayuso”, que le apoya

RAQUEL PASCUAL / E. SÁNCHEZ 
Madrid
G erardo Cuerva (Granada, 54 
años) cree que Antonio Garamen- 
di quiere que Cepyme no tenga 
voz propia, que quede subyugada 
al dictado de la gran casa patro
nal de la que forma parte, CEOE. 
Ese discurso propio, opina Cuer
va, es la raíz de que Garamendi 
apoye una candidatura alternati
va a la suya para presidir Ceypme, 
enarbolada por la jefa de CEOE en 
Valladolid, Ángela de Miguel. A 10 
días de las elecciones en la patro
nal de pymes, el empresario gra
nadino atiende a EL PAÍS.

P reg u n ta . Acusa a CEOE de 
estar haciendo cosas mal, pero 
no se ha quejado hasta que le han 
montado una candidatura alter
nativa. ¿Por qué no lo hizo antes?

R espuesta . Porque creo en 
la unidad de acción empresarial. 
Que nadie ponga en mi boca que 
vengo a dinamitar la unidad entre 
CEOE y Cepyme. Eso es rotunda
mente falso. No soy externo a la 
CEOE, soy puro CEOE. Eso sí, voy 
a defender los intereses de la py- 
me porque es el modelo de uni
dad que hemos escogido. En el se
no de CEOE alguien malentiende 
que defender los intereses de la 
pyme es estar en contra de CEOE. 
Esto lo digo ahora porque alguien 
quiere acallar la voz de la pyme.

P. ¿Quién?
R. Claramente, Antonio [Ga

ramendi] lo ha dicho: quiere para 
Cepyme un funcionario que tra
baje ocho horas al día, cinco días 
a la semana y que esté a sus órde
nes. Va en contra del espíritu de 
la organización. Dos personas han 
dicho pública y reiteradam ente 
que no quieren que yo sea presi
dente de Cepyme: el presidente 
de CEOE y la vicepresidenta se
gunda, Yolanda Díaz.

P.¿Díaz le ha dicho eso perso
nalmente?

R. Se ha filtrado en muchas 
ocasiones. Me consta que en al
gunos foros lo ha llegado a decir 
o ha dicho que no se firm an los 
acuerdos por culpa de Gerardo, 
que es un intransigente. Lo que no 
soy es sumiso, lo siento.

P. Quizás otros miembros del 
Gobierno, quizá el m inistro de 
Economía, prefiere que usted siga.

R. Carlos Cuerpo tiene una al
ta sensibilidad con la pequeña y 
mediana em presa española. No 
tengo muchas diferencias con él. 
Encuentro en Economía un mi
nisterio proclive a escuchar cuáles 
son las demandas del mundo em
presarial. No encuentro esa sín

toma en el Ministerio de Trabajo.
P. ¿Buscó el respaldo de Isabel 

Díaz Ayuso, que le presentó y en
salzó recientemente en un desa
yuno informativo?

R. Ayuso tuvo a bien presentar
me en un desayuno, pero eso no 
quiere decir que yo tenga prefe
rencia por algún político. Aunque 
sí me agrada que haya políticos 
que comulguen con mis principios 
de potenciación del mundo em 
presarial y la defensa del em pre
sario. Ojalá que el presidente del 
Gobierno tuviera ese pensamien
to y lo expresara de forma pública. 
Ojalá que la vicepresidenta segun
da del Gobierno, Yolanda Díaz, di
jera las cosas que dice Isabel Díaz 
Ayuso. Estaría encantadísimo.

P. Dice que las asociaciones pa
tronales deben tener ideología, 
pero no partido. ¿Cree que Ga
ramendi ha acercado demasiado 
CEOE al PP?

R. No voy a valorar lo que An
tonio tiene en su cabeza o ha he
cho con sus decisiones. Me ratifico 
en que tenemos que negociar y es-

“E1 sistema que 
funciona para la 
actividad privada no 
es el comunismo”

“Si quieren a una 
persona sumisa a 
cualquier gobierno, 
que no me voten”

ta r con el Gobierno que los espa
ñoles decidan. Pero no podemos 
renunciar a aquello en lo que pen
samos y en lo que creemos: que el 
sistema que funciona para la acti
vidad privada no es el comunismo 
y sí es el liberalismo. Y si quieren a 
una persona sumisa al Gobierno, 
al actual o a cualquiera, que no vo
ten a Gerardo Cuerva.

P. Siguiendo su lógica, si gana 
la candidatura de Ángela De Mi
guel las pymes dejarán de estar 
bien representadas, ¿harían bien 
entonces en buscar que sus inte

reses los defiendan otros actores 
como Pimec o Conpymes?

R. No potencio, ni provoco, ni 
voy a alentar eso. Como me ense
ñó uno de mis mayores del mundo 
asociativo, “las patadas se pegan 
dentro del quiosco”. No me vale 
decir ‘no me gusta esta asociación, 
así que me salgo fuera y creo otra’.

P. ¿Tiene sentido que Cepyme 
esté dentro de CEOE? Los intere
ses de las grandes empresas mu
chas veces no coinciden con los de 
las pymes.

R. Existe una unidad de acción 
empresarial y no vengo a cambiar 
eso, a no ser que fuese una peti
ción o hubiera un debate. Y na
da de eso se ha producido. Si al
guien quiere cambiar el modelo, 
que no se haga por la puerta de 
atrás, que lo ponga encima de la 
mesa y lo discutimos como per
sonas adultas.

P. ¿Sería partidario  de abor
dar ese debate? ¿No cree que una 
Cepyme fuera de CEOE defende
ría mejor los intereses de la pe
queña empresa?

R. No me lo he planteado por
que ahora no toca. Lo que toca es 
defender los intereses de Cepyme 
dentro de CEOE.

P. ¿Cree que va a ganar?
R. Con los números encima de 

la mesa, veo que puedo ganar este 
proyecto. Aunque a medida que 
se acercan las elecciones, la pre
sión de la otra parte sube de for
ma proporcional. Estoy conven
cido de que la pequeña y media
na empresa está de nuestro lado.

P.¿Se refiere a llam adas de 
CEOE a las organizaciones de py
mes?

R. Así es. Y de forma clara y 
evidente. Pero no voy a entrar en 
detalles. Lamento esa injerencia 
en un proceso que creo que tie
ne que ser democrático y limpio.

P. ¿Podría decir que ni usted 
nisu equipo ha hecho este tipo de 
llamadas para pedir el voto o que 
no se han investigado posibles tra
pos sucios de su contrincante y su 
entorno?

R. Lo puedo decir delante del 
notario y del juez. Jamás, jamás.

P. ¿Si usted pierde el día 20 
se irá de Cepyme u optará por la 
presidencia de CEOE el año que 
viene?

R. No contemplo perder. Pero 
lo que no podrán acallar es la voz 
de la pyme. Y trabajaré para que 
en el seno de la CEOE haya una 
voz firme, clara y no dubitativa de 
la defensa de la pequeña y media
na empresa.

P. ¿Dentro de CEOE?
R. No estoy en esta guerra.
P. Desde la órbita de su con

trincante se transm ite que esta 
batalla se produce porque su as
piración es optar a la presidencia 
de CEOE...

R. Mire si eso es falso, que le 
he ofrecido al presidente de la 
CEOE que si esto era un proble
ma de personas, me iba.


